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На прошлой неделе редактор Нашей Газеты участвовала в Петербургском
международном экономическом форуме ПМЭФ-2019 и, осмыслив свои впечатления,
спешит поделиться ими с вами.
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La semaine dernière la rédactrice de Nasha Gazeta a participé au Forum économique de
Saint-Pétersbourg, dont elle partage ses impressions.

SPIEF’19 : les podiums et les couloirs

Наши постоянные и внимательные читатели помнят, конечно, что в начале этого года
Наша Газета стала информационным партнером Русского дома на Давосском форуме
– подборку наших публикаций на эту тему можно найти здесь. Оттуда потянулась
ниточка, приведшая на ПМЭФ-2019, сравнение которого с Давосом звучало в Санкт-
Петербурге неоднократно и из самых разных уст. Уже утром первого рабочего дня
автор этих строк подписала от имени Нашей Газеты соглашение о стратегическом
сотрудничестве с Росконгрессом. (Предвосхищая возможные вопросы, комментарии и
колкости, сразу поясним, что никакой финансовой составляющей в этом соглашении
нет, речь идет об обмене информацией и взаимной поддержке проектов.)

Можно по-разному относиться к подобного рода мероприятиям, но то, что побывать,
хотя бы однажды, интересно и полезно, оспаривать не будет, пожалуй, никто.
Поскольку для нас это был первый опыт, мы взглянули на все свежим взглядом,
максимально непредвзято. Не ставя перед собой задачу охватить все, остановимся
на нескольких общих моментах и на несколько более частных, которые были
интересны нам и, может быть, заинтересуют вас.

Директор Росконгресса Александр Стуглев и редактор Нашей Газеты Надежда
Сикорская подписали соглашение о сотрудничестве (c) Nashagazeta
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Общее

За несколько дней до открытия форума Росконгресс, основной его устроитель,
сообщил, что свое участие подтвердили более 12 тысяч человек из 140 стран, а к
последнему дню работы ПМЭФ цифры уточнились: 19 тысяч, 145 стран. При этом на
прилете в Пулково все было спокойно, процедура прохождения паспортного
контроля заняла считанные минуты, как и оформление аккредитации.

В центре города о проходящем форуме мало что напоминало: уровень визуального
присутствия невозможно сравнить с засильем футбольной символики прошлым
летом, во время чемпионата мира. При этом таксисты привычно ныли – «когда же это
закончится».

Официально форум открывался 6 июня. С раннего утра перед КПП №2 выстроилась
на солнцепеке приличная очередь людей с бейджиками, далее плавно
перекочевавшая внутрь выставочного центра Экспофорум, уже для прохода через
металлоискатели. Недоброжелатель отметил бы эти очереди как пережитки
советского прошлого, а доброжелатель не придал бы им значения, тем более что во
все последующие дни работы форума никаких очередей по утрам уже не было.

Однако любой наблюдательный человек не мог не задержаться взглядом на
огромном плакате, встречавшем гостей и гласившем: «Russia extends» на фоне
российской карты. То есть буквально «Россия расширяется», судя по карте – вширь.
Этот слоган присутствовал на площадке форума повсеместно, вплоть до ларька с
мороженым, и просто удивительно, что никто не задумался, какой агрессивный
смысл можно при желании вложить в него и каким поводом к новому витку
напряженности послужила бы подобная фотография с соответствующим
комментарием на первой странице недружественной газеты.



Вот этот плакат (c) Nashagazeta

Сам по себе Экспофорум, открытый в 2014 году, если верить его сайту, – самая
современная в Европе и России площадка для проведения деловых и
развлекательных мероприятий любого масштаба и формата – выставок, конгрессов,
форумов, спортивных и культурных событий. Ну, если и не самая, то уж точно
современнее женевской Palexpo! Огромные, легко модулируемые пространства
позволили вместить и координировать десятки сессий, проходивших параллельно.

Центральной темой форума стало устойчивое развитие. Масштабность сюжета
объясняет огромное разнообразие презентаций, дискуссий и круглых столов: от
энергетических проблем до вызовов высшего образования, от развития
фармацевтики до инвестиций на российском рынке, от новых технологией до крайне
заинтересовавшей нас «Театр: искусство или бизнес».

Удивило, что, при объявленном наплыве иностранных участников, на подиумах и в
кулуарах преобладала русская речь, и даже тысячи китайцев, сопровождавших
премьер-министра, как-то не было заметно. Вообще, что касается уровня участников,
важного критерия оценки любого подобного мероприятия, то, как сообщил
журналистам советник президента России, заместитель председателя оргкомитета
форума Антон Кобяков, в Петербург приехали шесть глав государств плюс
Генеральный секретарь ООН. На наш взгляд, не густо. И сдается нам, что Антониу
Гутьерешу было бы приятнее, если бы форум вместе с ним открывал В. В. Путин, а не
президент Молдовы Игорь Додон, буквально тут же после возвращения на родину



отстраненный судом своей страны от занимаемой должности. Президент же России
появился на форуме лишь во второй половине следующего дня, в сопровождении
председателя КНР Си Цзиньпиня. Кстати, сайт форума существует в трех языковых
версиях – русской, английской и китайской.

Генеральный секретарь ООН Антониу Гутьреш на открытии ПМЭФ-2019 (c)
Nashagazeta

Поговорив с несколькими участниками ПМЭФ, мы уловили легкое неудовольствие
тем, что пообщаться со знаковыми фигурами на форуме практически не удавалось, а
ведь именно ради этого многие туда приезжают, платя за такую возможность
приличные деньги. Действительно, вот тебе, в коридоре, и Алексей Кудрин, и Андрей
Костин, и Константин Эрнст, и Геннадий Зюганов, и Федор Бондарчук, но не будешь
же за лацкан хватать!

Наконец, чтобы покончить с конструктивной критикой, позволим себе внести
предложение о запрещении чтения текстов по бумажке в рамках свободных
дискуссий!

Зато, сошлемся мы еще раз на сообщение господина Кобякова от 8 июня, на форуме
был побит рекорд по объему подписанных соглашений: «Число подписанных
соглашений, которые не являются коммерческой тайной, на сегодняшний день —
650, на общую сумму три триллиона 100 миллиардов рублей».



Самый известный россиянин в Швейцарии Виктор Вексельберг и политик Александр
Шохин обменялись мнениями (с) Roscongress

Почти частное

В рамках форума прошла серия сессий, объединенных под рубрикой «бизнес-диалог»
и посвященных двусторонним отношениям России с разными странами. Была среди
них и Швейцария. Разумеется, на эту сессию мы пошли и не пожалели – она была
отлично организована со всех точек зрения. Прежде всего, очень серьезные
участники: Директор Государственного секретариата по экономике Швейцарии
(SECO) Мари-Габриэль Инейшен-Фляйш (эквивалент министра экономики), главный
исполнительный директор Nestlé по России и Евразии Марсияль Роллан, Главный
исполнительный директор OC Oerlikon Management AG Ролан Фишер, Председатель
совета директоров АВВ Ltd. Петер Фозер, Штефан Оливер Ройттер, управляющий
директор, региональный вице-председатель, UBS Switzerland AG,  Алексей Москов,
Главный исполнительный директор Witel AG, и Евгений Касперский, Генеральный
директор, АО «Лаборатория Касперского», перенесший свой бизнес в Швейцарию, о
чем отлично известно нашим читателям, а также Максим Гончаров, Генеральный
директор, ЛафаржХолсим Россия и Стюарт Макс Меррифилд, Управляющий директор,
«ООО Новартис Фарма».

Первым делом модератор сессии Франк Шауфф - Генеральный директор Ассоциации
европейского бизнеса (АЕВ) - призвал и участников, и публику «избегать
использования слова на букву С»: так теперь обозначается все, что связано с
санкциями. Дисциплинированные швейцарцы и примкнувшие к ним россияне
послушались, и речь о санкциях не шла. Почти.

https://nashagazeta.ch/news/politique/shveycariya-ne-boitsya-kasperskogo


Евгений Касперский на российско-швейцарской сессии ПМЭФ(c) Nashagazeta

По словам модератора, «над российско-швейцарскими отношениями светит солнце»,



и в каждом из выступлений явственно слышался оптимизм. Мари-Габриэль Инейшен-
Фляйш подтвердила, что Россия была и остается стратегическим партнером
Конфедерации, и что, возможно, существующее торговое соглашение вскоре будет
дополнено соглашением о свободной торговле – «переговоры идут, мы делаем все,
что можем». Ее поддержал Петер Возер, чья компания АВВ вложила в российский
рынок уже более ста миллионов долларов. Опытный предприниматель сказал, что за
свою профессиональную жизнь не раз сталкивался с проблемами – «к ним надо
относиться спокойно, искать юридические решения и не забывать о долгосрочной
перспективе».

Все швейцарские участники дискуссии дали высокую оценку профессиональной
подготовке своих российских сотрудников, что во многом объясняет их стремление
вкладывать значительные средства в подготовку местных кадров: АВВ, например,
сотрудничает уже с пятью российскими университетами и недавно открыла центр по
подготовке инженеров в Калиниграде, а Oerlikon – центр повышения квалификации в
Москве.



Главный исполнительный директор OC Oerlikon Management AG Ролан Фишер (c)
Nashagazeta



Очень понравилось нам выступление Евгения Касперского, самого раскованного из
всех спикеров. Обрисовав наш мир в обозримом будущем, как «огромное облако
(cloud), которое будет знать обо всех нас все», он поздравил Швейцарию с
полученной возможностью хранить на своей территории огромное количество
европейских данных под присмотром «the best security guy».

Представитель фармацевтического гиганта Новартис затронул проблему, насущную
для практически всех наших читателей, живущих в странах СНГ – проблему
поддельных лекарств.

Вообще, проблеме контрафакта была посвящена на форуме отдельная сессия, на
которой присутствовали и представители давнего партнера Нашей Газеты, компании
JTI. По их мнению, противодействие рынку нелегальных сигарет должно являться
безусловным приоритетом не только для табачной индустрии, но и для государства и
общества. Мы узнали от наших коллег, что нелегальный рынок в России вырос в 10
раз за последние три года и сейчас уже каждая 10-я пачка сигарет является
нелегальной. Ущерб государству, по оценкам экспертов JTI, превышает 70 млрд
рублей в год. Но страдает не только государство, производители и добросовестные
ритейлеры, у которых торговцы нелегальным товаром отнимают выручку и прибыль –
а это десятки миллиардов рублей. Страдают потребители: в некоторых регионах
страны ситуация уже просто критическая – например, в Новосибирской области доля
нелегальных сигарет составляет 20%, а в Ростове-на-Дону практически каждая
вторая пачка – это контрафакт или безакцизный товар.

На церемонии подписания соглашения между JTI и правительством Ростовской
области (c) Nashagazeta
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Один из способов борьбы с нелегальной продукцией, помимо наказания
нарушителей, - это производство «фирменных» сигарет на месте. В рамках ПМЭФ
было подписано соглашение между JTI и администрацией Ростовской
области, нацеленное на создание благоприятных социально-экономических условий
для дальнейшего развития табачной отрасли в регионе. Именно там находится один
из ключевых активов JTI в России – фабрика «Донской Табак», сделку по
приобретению которой за $1,6 млрд компания закрыла в прошлом году. Соглашение
предусматривает расширение взаимодействия по трем ключевым направлениям:
реализация инвестиционных проектов предприятия, выполнение программы
устойчивого развития, включая социальные инвестиции и поддержку инициатив
региона в сфере экологии, а также совместные усилия по противодействию рынку
нелегальных сигарет.

… Мы вернулись в Женеву, раздав все собственные визитные карточки, но с
внушительной пачкой чужих, так что надеемся, что все новые контакты,
установленные на ПМЭФ-2019, получат развитие.

В заключение мы бы хотели помянуть добрым словом сотрудников пресс-службы
Росконгресса и синхронистов Русской переводческой компании, чей
профессионализм и неформальное отношение сделали наше пребывание на форуме
особенно полезным и приятным.

P.S. На этом можно было поставить точку. Но – нельзя. Ведь уже в первый день
работы форума, совпавшим со светлым праздником дня рождения Пушкина, посреди
бела дня на Цветном бульваре в Москве по подозрению в покушении на сбыт и
производство наркотиков был задержан специальный корреспондент отдела
расследований издания «Медуза» Иван Голунов. Известно об этом стало лишь на
следующий день, когда задержанному разрешили, наконец, связаться с адвокатом. И
эта новость взорвала интернет. Наши читатели, конечно, в курсе этой
возмутительной истории, как и того, что, по словам главного внештатного
специалиста-наркоголога Минздрава России Евгения Брюна, эксперты не нашли в
тесте Голунова следов запрещенных средств. Но мы хотим сказать о другом.
Задержание журналиста спровоцировало пикеты в его поддержку в разных городах
страны, множество публикаций в России и за рубежом, а 12 июня, в День
независимости, готовится и массовая акция. Действия полиции стали толчком к
российской премьере: вчера три ведущие деловые газеты страны – «Ведомости»,
«Коммерсант» и «РБК», все три являющиеся информационными партнерами ПМЭФ –
вышли с одинаковой первой полосой «Я/Мы Иван Голунов». И с общим редакционным
текстом. Почему арест «какого-то журналиста» - так, видимо, думали организаторы
этого наезда – перетянул на себя в дни форума внимание общественности? Да
потому, что миллиардные сделки, заключавшиеся в здании Экспофорума, касаются
немногих, а повязать посреди бела дня и подбросить наркотики могут каждому. И
Пушкин не поможет. Разумеется, наша маленькая редакция поддерживает действия
наших российских коллег. Мы убеждены, что несоблюдение прав человека вообще и
профессиональных прав журналистов в частности несовместимо с принципами
устойчивого развития общества, о которых столько говорили на форуме, и ведет,
наоборот, к его хроническому «не-развитию». Именно об этом мы писали во
вступлении к нашему последнему печатному выпуску и сожалеем, что жизнь вновь
возвращает к этой больной теме. Да еще так быстро.
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